
Méditation 
“Dieu a parlé”!  
Si Dieu n’avait pas parlé, nous ne serions pas ici ce matin, rassemblés pour ce culte de 
fête ! 
Si Dieu n’avait pas parlé, il n’y aurait pas eu de création, il n’y aurait pas de vie, pas de 
monde, pas d’humains, ni d’animaux, ni de végétaux ! 
C’est parce que Dieu a parlé que tout cela existe, qu’il y a la vie !  
Si Dieu n’avait pas parlé, il serait resté seul, dans un « rien » … 
Si Dieu n’avait pas parlé, il n’y aurait eu que Lui …. Mais pour qui … ? et pour quoi .. ?  
Un Dieu seul dans « quelque chose » que mon petit esprit ne peut pas se représenter 
quelque chose « d’informe et vide » (Gen 1 :2) – Pour faire quoi ?  
Une énorme solitude divine dans un vide immense …  
Ce que peut-être certains parmi nous peuvent éprouver : une solitude dans un vide … 
surtout en ces temps de fêtes où, pour les uns, les relations sont renouées et les 
contacts, visites, rencontres, réactivées pour beaucoup.  
L’absence de contacts pour les autres est encore plus douloureuse …  
Donc, heureusement pour nous, Dieu a parlé ! et de façon multicolore encore bien!  

- A l’origine, il a parlé : le récit de Gen 1 nous le raconte si bien – Une parole qui 
donne la vie, qui appelle à l’être, qui met en mouvement, qui donne à chacun 
son espace et sa mission, tout en posant des limites pour chacun - une parole 
qui met de la lumière et des couleurs dans cette création … le jaune de la 
lumière et des astres, le bleu du ciel et de l’eau, le vert de la végétation, et toutes 
les autres couleurs des êtres vivants appelés à l’existence.  

- Dieu a parlé aussi en son Fils, nous disent de concert ce matin les auteurs de 
l’évangile de Jean et de l’épître aux Hébreux ! 

Une Parole qui est lumière, qui brille, une Parole qui est rayonnement, qui est 
couleurs ! Reprenons cet énigmatique texte de l’épître aux Hébreux.  
(D’ailleurs, quel drôle de texte pour un jour de Noël !! – Tellement inhabituel et 
déroutant pour nous qui préférons Bethléem, l’étable, les bergers, etc ! Mais grâce aux 
enfants, la semaine dernière, ces éléments-là ont déjà pris leur place dans nos cœurs et 
nos vies, avec les questions posées   -  Donc aujourd’hui une autre piste pour voir 
une nouvelle couleur de Noël !) 
« 1 Après avoir autrefois, à bien des reprises et de bien des manières, parlé aux pères 
par les prophètes, Dieu nous a parlé, en ces jours qui sont les derniers, par un Fils qu'il 
a constitué héritier de tout et par qui il a fait les mondes. 
3 Ce Fils, qui est le rayonnement de sa gloire et l'expression de sa réalité même, 
soutient tout par sa parole puissante » (Héb 1 : 1-3a) 
La Parole de Dieu, nous dit l’auteur de l’épître aux Hébreux, est une parole 
multiforme, multicolore, qui surgit hors de situations bien diverses et qui concerne 
des situations si différentes : Après avoir autrefois, à bien des reprises et de bien des 
manières, parlé aux pères par les prophètes » L’auteur fait ici référence au Premier 
Testament : que ce soient les mythes des récits fondateurs, les textes historiques, les 
poèmes, les prières des psaumes, les sentences de sagesse des proverbes ou du 
Quohélèt, les paroles prophétiques sous forme d’oracles, de menaces, de promesses, 
les paraboles, récits de miracles, ou textes apocalyptiques, etc, tous les genres littéraires 
contenus dans ce vieux livre témoignent de la pluriformité, de la diversité, de la large 
palette de couleurs que Dieu utilise pour faire entendre l’essentiel de son message.  



Les messagers eux-mêmes sont multicolores, de par leur origine géographique (du sud, 
du nord de la Palestine, de Mésopotamie, d’Egypte, de Grèce ou d’Italie), de par leur 
origine culturelle, sociale, leur théologie, ou la diffusion de leur parole, les effets de leur 
message …  
Un pessimiste désabusé comme l’Ecclésiaste/Qohélet a autant sa place dans le corpus 
biblique qu’un enthousiaste, passionné du Christ comme Paul… 
« Dieu a parlé à bien des reprises et de bien des manières …. » : Celui qui est fait porte-
parole, le « pro-phète », le messager, importe peu … ce qui compte c’est le contenu du 
message, c’est que la Parole soit proclamée, annoncée, qu’elle déploie le message de 
Grâce et d’amour de Dieu – peu importe que l’on soit blanc ou noir, jeune ou vieux, 
homme ou femme, homo ou hétéro « Après avoir autrefois, à bien des reprises et de 
bien des manières, parlé aux pères par les prophètes » - pas d’exclusive quant au 
messager - d’ailleurs l’auteur de l’épître aux hébreux englobe tous les auteurs bibliques, 
tous les acteurs même de l’Histoire de l’Alliance, toutes les voix présentes dans un 
même terme de « prophète » …. Et pourtant ni Abraham, ni Moïse, ni David, ni 
Matthieu, ni Paul ne sont cités comme des « prophètes » au sens strict du terme - 
comme Elie, Elisée, Esaïe, Jérémie, etc). Le «prophète », ici, est celui qui est fait porte-
parole de cette Parole-Lumière depuis l’origine du temps, hier comme aujourd’hui.  
Et celui qui est fait messager de cette Parole multicolore peut aussi être le petit 
(rappelons-nous la force de conviction des enfants dimanche dernier !), l’ado, le jeune, 
ou bien encore le pauvre, l’exclu, le réfugié, le marginalisé … et nous en avons parmi 
nous, dans notre Communauté – et certains présents ce matin.  
La Parole qu’ils nous transmettent, le message revêt la couleur de la souffrance, de 
l’injustice, de l’incompréhension, mais tellement aussi habitée par l’espérance – 
Ecoutons-nous suffisamment ces paroles « venues de la marge » et qui nous donnent à 
voir ce Fils, Parole de Dieu ? dans les SDF croisés pendant les tournées de la Cellule du 
Cœur, dans les candidats à la régularisation qui sont présents parmi nous, dans celles et 
ceux qui marchent sur la crête de leur vie et peuvent à tout moment basculer parce que 
la souffrance est trop forte, Christ est là qui nous parle : dans la fragilité, la 
vulnérabilité, l’exclusion, l’injustice du système économique, politique, l’injustice de la 
maladie et de la mort qui frappent sans discrimination … «Après avoir autrefois, à bien 
des reprises et de bien des manières, parlé aux pères par les prophètes, Dieu nous a 
parlé, en ces jours qui sont les derniers, par un Fils qu'il a constitué héritier de tout et 
par qui il a fait les mondes ». 
L’événement de Noël, ce n’est donc pas seulement l’enfant de la crèche … c’est Christ 
présent dans la diversité des couleurs des situations d’aujourd’hui.  --- 
La prière d’intercession de dimanche dernier les évoquait ces différentes couleurs de 
nos vies que nous demandions à Dieu de venir couvrir de l’Arc-en-ciel de son amour : 
le blanc de sa paix pour couvrir le noir de la maladie, du deuil et de la séparation ; le 
jaune de sa lumière et le rouge de sa chaleur, pour ceux qui sont à la rue ; le vert de 
son espérance pour les découragés ; le bleu de son ciel pour ceux qui n’arrivent plus à 
fixer l’horizon ; le rose et le mauve de la veille, de l’attente pour celles et ceux qui se 
sentent trop sûrs d’eux ou « installés » 
Dieu qui, en Christ, revêt les couleurs des réalités de nos vies, mais qui les unit, les 
unifie, les réconcilie, les porte à leur accomplissement dans le rayonnement de sa 
personne. 
 



Le V 3 spécifie : « Ce Fils qui est le rayonnement de sa gloire et l’expression de son 
être » . Selon les traductions rencontrées, il est question de « rayonnement de sa 
gloire » (NBS), de « reflet de sa gloire » (LS), « resplendissement de sa gloire » (Darby, 
TOB), « splendeur de sa gloire » (Ostervald), « il reflète la splendeur de la gloire 
divine » (la Bible expliquée, FC).  
Christ reflète, rayonne la lumière de Dieu -   
Il s’agit en grec du mot « apaugasma » - reflet, rayonnement,  
(d’un verbe « augazô » : briller, resplendir ou fixer les yeux sur, percevoir )  
Il s’agit du rayonnement, de la propagation, de la diffusion de la lumière qui est en 
Dieu. De la diffraction même de cette lumière dans la variété des couleurs des 
situations d’aujourd’hui. 
Non pas une lumière contenue et réservée à une élite, un petit cercle d’élus, mais une 
lumière qui est offerte à tous dans la pluralité de ses couleurs, de son intensité, de ses 
réverbérations sur les diverses situations de nos vies. 
Une lumière qui par son rayonnement attire les regards et permet à chacun de s’y 
retrouver, de s’y regarder, de se voir pris en compte par cette pluralité de couleurs.  
Une lumière qui par son rayonnement de la source (Dieu) nous redit ce choix de Dieu 
de parler, de s’exprimer, de communiquer par des messagers de toutes les couleurs de 
la réalité humaine.    
 

Un Dieu pour tous, pour toutes les couleurs, mais pas un Dieu qui accepte tout : cette 
lumière est là pour LA VIE : elle veut débusquer ce qui est dans l’ombre, le mettre en 
lumière et le faire rayonner de sa Vie – ce qui est ténèbres, blessure, souffrance, 
paralysie, asphyxie, mort est destiné à disparaître – car exposé à la lumière de la Parole 
de Dieu.  
Nous l’avons dit en commençant : Dieu n’est pas resté muet, et jamais il ne le 
deviendra – Parfois il garde le silence … et nous oblige à aller débusquer sa lumière et 
sa Parole sous les voiles des épreuves de notre vie….  
Rappelons-nous ce que dit aussi l’auteur de l’épître aux Hébreux, fin du v4 : ce Fils, 
rayonnement de la gloire de Dieu « soutient toutes choses par sa parole puissante »  
Sa Parole se fraye donc un chemin, envers et contre tout, dans les épreuves et 
difficultés de nos vies, elle éclaire nos situations, en ravive les couleurs et leur donne 
d’être ce lieu où Dieu nous rencontre en son Fils.  
 

En ce jour de Noël, soyons joyeux et reconnaissants que Dieu nous ait parlé et 
continue de nous parler de façon multicolore, en son Fils.  
Nous le découvrons à l’œuvre en nos vies, mais aussi à nos côtés, à travers toutes 
celles et ceux qu’Il nous donne de rencontrer et qu’Il fait messager de sa Parole.  
Chacun et chacune de nous porte une de ces couleurs dont le Christ est venu 
témoigner, ici, pour toujours, de la part du Dieu de la grâce Arc-en-ciel, qui nous 
réconcilie en son Fils. 
Amen    
 


